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На встречу в муниципали-
тете были приглашены спорт-
сменка, тренер Евгений Те-
рентьев и её мама. До того как
вручить цветы и подарки, со-
стоялась непринуждённая бе-
седа, в которой участвовали те,
кого в горуправе собрались че-
ствовать, а также председатель
горсобрания Елена Коршунова,
мэр Тынис Калберг и вице-мэр
Татьяна Иванова. 

Конечно, все, кто следит за
спортивной жизнью, знают, что
на недавнем Европейском юно-
шеском Олимпийском фести-
вале, который проходил в Баку
(Азербайджан) Екатерина Ми-
ротворцева завоевала золотую
медаль в спортивной ходьбе на
5000 метров. Пройдя дистан-
цию с результатом 22.26,01,
Екатерина опередила ближай-
шую конкурентку более чем на
минуту, улучшив принадлежа-
щий ей рекорд Эстонии на 20
секунд. Чуть позднее Екатерина
Миротворцева отличилась в
Вильнюсе на Чемпионате стран
Балтии, где стала победитель-
ницей в беге на 800 и 3000 мет-
ров.

Несколько «цитат» из беседы
за кофе (Екатерина к нему не
притронулась – спортивная дие-
та не позволяет, а впереди чем-
пионат Эстонии).

«Мы очень гордимся, что у
нас есть такие отличные спорт-
смены. Каждый старт - это пе-
реживания тех, кто на него вы-
ходит, тренеров и болельщи-
ков», - сказал мэр.

«Победы спортсменов для
города означают, что упомина-
ется место, где они живут и
тренируются. Да, в мире гово-
рят, что Катюша Миротворцева
из Эстонии, но в самой стране
обязательно указывается, что
она из Силламяэ. Это большой
плюс, если думать об имидже
города. На фотографиях с со-
ревнований мы видим усталое
и одновременно счастливое
лицо, сопереживаем и радуемся.

Конечно, достижение успеха
идёт в тандеме спортсмена и
тренера, но и дома должно быть
взаимопонимание. Оно есть, и
за это спасибо маме», - сказала
председатель горсобрания.

«В случае с Катей доля тре-
нера в успехе десять процентов.
Всё остальное - её трудолюбие,
умение соблюдать режим. Она
меня, как и свою маму, иногда
воспитывает, не давая нам рас-

слабляться. Дисциплина у Кати
на высшем уровне», - сказал
тренер.

«Хвалить Катю - нескромно
будет выглядеть с моей сторо-
ны. А переживаний, как и у
любой мамы, у кого ребёнок
«со спортивным уклоном», хва-
тает. Можно было бы уже при-
выкнуть к её рекордам, но не
получается», - сказала мама.

«В каждом старте настраи-

ваюсь только на победу. Не
важно, какого уровня соревно-
вания. Поберечь силы на вто-
ростепенном турнире, если
вскоре предстоит очень серь-
ёзный, - это не по мне», - ска-
зала спортсменка.

Говорили об учёбе (трени-
ровки, соревнования - это может
отвлекать), но и тут дисципли-
нированность спортсменки ска-
зывается: никаких поблажек к
себе, учиться без троек. Гово-
рили о том, что и как нужно
было сделать, чтобы Екатерина
не «перегорела» до старта,
сумела выдержать нужный темп
при той жаре, что была в Баку.

Я тоже вмешался в беседу:
«Замечательно, что в Силламяэ
развили свои спортивные та-
ланты Анна Ильющенко, Ека-
терина, да и о других спорт-
сменах можно говорить не толь-
ко в прошедшем времени. Но
вот дорожка городского ста-
диона, по которому в сезон под
открытым небом наматывает
тренировочные круги Миро-
творцева, не соответствует чем-
пионскому уровню…».

Судя по тому, как перегля-
нулись и улыбнулись (а не на-
хмурились) председатель гор-
собрания и мэр, понял, что у
них готов какой-то положитель-
ный ответ. Он короток, но прия-
тен: года через два можно будет
тренироваться на дорожке луч-
шего качества. К тому времени
Екатерина как раз подойдёт к
окончанию гимназического кур-
са.

Вице-мэр в момент, когда
вручались цветы, благодарст-
венные письма и подарки, со-
общила, что принято решение
о денежном премировании
местным самоуправлением
спортсменки и тренера. Заслу-
женно? Естественно!

И в завершение. У Екатери-
ны есть «фишка»: она избегает
интервью. Об этом я узнал года
полтора назад, когда хотел по-
беседовать с силламяэской
«звёздочкой». Она сказала так:
«Как только дам интервью, так
сразу результаты хуже».  

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора и ERR

Браво спортсменке и тем, кто рядом
На минувшей неделе 
состоялось чествование
силламяэской легкоатлетки 
Екатерины 
Миротворцевой.
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Встречу открыл  мэр города
Тынис Калберг. Вступительная
речь мэра была посвящена
тому, как городское Управле-
ние может стимулировать раз-
витие предпринимательства.
Советник по развитию Антон
Макарьев рассказал участни-
кам встречи о сотрудничестве
города Силламяэ с предпри-
нимателями и о методах под-
держки предпринимательства,
а бизнес-консультант Ида-Ви-
руского центра предпринима-
тельства Тоомас Наел про-
информировал об услугах
представляемой им организа-
ции. В качестве выступающего
гостя на бизнес-встречу был
приглашён профессор Мартин
Беллфул (Martin Bellefeuille)
из канадского Монреаля, ко-
торый выступил с речью по
теме «Совместная работа на
благо общества».

В своём выступлении гость
говорил о глобализации ми-
ровой экономики, о техноло-

гическом прогрессе, об эко-
номических и демографиче-
ских трендах, о налогообло-
жении, о политике, а также о
предпринимательстве в Кана-
де.

Гость из Канады отметил,
что Эстония маленькая, но
одна из самых технологически
продвинутых стран в мире,
что, безусловно, является боль-
шим преимуществом, посколь-
ку  новые технологии -это
двигатель экономики. Про-
фессор привел пример, как
использование технологий в
публичном секторе Эстонии
помогают экономить средства
на административных процес-
сах, что, в свою очередь, поз-
воляет направлять инвестиции
на развитие экономики и соз-
дание среды для предприни-
мательства с более низкими
налогами.

Беллфул напомнил, что в
рейтинге самых благопри-
ятных для ведения бизнеса

стран Эстония занимает вы-
сокую позицию как среди ев-
ропейских стран, так и во всём
мире, что является замеча-
тельным достижением. Но
быть предпринимателем не-
легко, так как нужно работать
больше и  усерднее остальных.
Малые предприятия в Канаде,
так же, как и в Эстонии, со-
ставляют львиную долю всех
коммерческих организаций. В
малом бизнесе задействована
бОльшая часть работников,
что, несомненно, влияет на
социально-экономическую си-
стему государства. Поэтому
малое предпринимательство
играет огромную роль в росте
экономики страны. Для под-

держки  малого бизнеса, пред-
принимателям и представите-
лям местных самоуправлений
необходимо встречаться и об-
суждать вопросы взаимодей-
ствия.

Говоря о трендах мировой
экономики, Беллфул упомянул
о популярности зелёных тех-
нологий и о растущих инве-
стициях в эту отрасль.  В сфе-
ре зелёных технологий по-
являются новые бизнес-моде-
ли, которые кардинально от-
личаются от привычного ве-
дения бизнеса. 

В выступлении речь шла и
о том, что огромный вызов
для мировой экономики и про-
блема номер один  для поли-
тиков и банкиров во всём мире
- торговые войны. Поскольку
в современном мире эконо-
мики стран тесно взаимосвя-
заны, то торговые войны от-
ражаются не только на эконо-
мическом положении стран-
участниц конфликта, но и на
экономиках других стран. 

Гость отметил  стратегиче-
ски важное географическое
положение Силламяэского
порта, который, будучи самым
восточным портом Европы,
является связующим звеном
между Россией и Европейским
союзом.

После выступлений участ-
ники могли пообщаться друг
с другом, обсудить интере-
сующие их темы и задать во-
просы. Программу бизнес -
встречи завершили экскурсии
по городу и в Силламяэский
порт.

Ольга ЭСКОР,  
специалист 

по информации
и маркетингу 

горуправления

Из официальных источников
Бизнес-встреча в Силламяэ 
В городском Управлении прошла бизнес-встреча по теме «Руководство по развитию
предпринимательства для местных самоуправлений», которая собрала за одним столом
местных предпринимателей, представителей городской власти и других организаций,
заинтересованных в развитии предпринимательства в регионе. Организатором меро-
приятия выступило горуправление Силламяэ.
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Ремонтные работы связаны с износом
строительных конструкций. Финансиро-
вание работ идёт из местного бюджета.
Предприятие «Силламяэ веэвярк», собст-
венником которого является город, по-
могает в этом деле практически, по-
скольку по договору с муниципалитетом
местный «Водоканал» отвечает за регу-
лировку уровня воды, проходящей от
первого до третьего водохранилищ, откуда
идёт водозабор для ТЭЦ, а дамба на
улице Кеск является «связующей» между
вторым и третьим, то и во время ремонта
надо не оставить теплоцентраль без воды.
«Наша задача поддерживать уровень
воды таким, чтобы не было перебоев у
потребителей, а также не нарушить тре-
бования природоохранного департамен-
та», - сказал «СВ» руководитель «Сил-
ламяэ веэвярк» Виктор Родкин. - Кроме
этого через наше предприятие было ор-
ганизовано выполнение работ по состав-
лению экспертизы и проекта реконструк-
ции дамбы. За выполняемыми работами
осуществляется строительный надзор, а
курируют работу по ремонту дамбы спе-
циалисты горуправы».

Но за дамбой на улицы Кеск «маячит»
другая - та, что на пересечении улиц
Вески и Сытке. Она тоже «тревожная»,
поскольку экспертиза дала понять: ремонт
нужен и тут. Грубо говоря, если этот
предмет «запруды» в ближайшей пер-
спективе не реконструировать, то могут
возникнуть проблемы у ТЭЦ, для которой
водозабор из третьего водохранилища
жизненно важен: нехватка воды по ка-

ким-либо причинам грозит остановкой
предприятия. На дамбе улиц Вески и
Сытке регулировку уровня воды до на-
стоящего времени выполняло АО «ТЭЦ
Силламяэ», но дамба относится к город-
ским объектам. «Муниципалитет поста-
вил перед нами задачу организовать вы-
полнение работ по составлению проекта
реконструкции и этой дамбы, как это
было в своё время с дамбой по улице
Кеск. Сейчас идёт выполнение проектных
работ фирмой P.P. Projekt OÜ, которая
была выбрана в результате проведения
конкурса. Проект будет готов в этом году.
Как будет дальше осуществляться вы-
полнение ремонтных работ, какие сроки
обозначатся - это зависит от возможностей
городского бюджета. Задача какой-то
сложной реконструкции, как это сделано
на дамбе по Таллиннскому шоссе, что
здесь, что на улице Кеск не стоит», -

сказал Виктор Родкин.
На участке второго водохранилища

перед дамбой по улице Кеск возводится
временная плотина, через которую по
трубам вода «отсюда выливается, а туда
вливается», минуя конструкции ремон-
тируемого сооружения. «Водоканал» бди-
тельно следит, чтобы уровень воды в
первом хранилище позволял беспере-
бойное снабжение третьего. В случае
необходимости «водная добавка» посту-
пает из первого во второе и далее сразу
же - в третье.

И ещё о дамбе. «Нельзя ли немного
дать информации через газету, будут ли
проводиться работы по уборке мусора,
который выявился в связи с плановым
осушением части водохранилища в го-
роде? Сейчас для этого хороший момент»,
- написал нам Валентин Коркус. Утвер-
дительный ответ на вопрос читателя дала
Алина Невент, специалист муниципали-
тета по окружающей среде: «Да, мусор
на видимой части дна водохранилища
будет убран. В скором времени будет
проведён конкурс госпоставки для опре-
деления фирмы, которая этим займёт-
ся».

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Автобусы идут в объезд, до бани народ, желающий попариться, идёт пешком.
«Виной» тому - дамба на реке Сытке. По дамбе проходит, как известно, улица
Кеск. Судя по официальной информации, объездной период должен завершиться
31 октября. То есть ремонтные работы на дамбе займут три месяца, ибо пере-
крыли дорогу 31 июля.

Городское хозяйство
Дамба раз, дамба два…

- Летом заводы-производители и по-
ставщики счётчиков уходят в плановые
отпуска. В принципе, мы уже останови-
лись на определённом виде этого обору-
дования. Основные параметры при вы-
боре - цена и функциональность. Для
того, чтобы иметь полную уверенность
в том, что счётчики выбраны правильно,
желательно, чтобы два-три образца «при-
ехали» в Силламяэ. Их мы установим
на какой-то конкретный объект, проверим
их работоспособность с участием фирмы,
которая определит, как проходит считы-
вание, сможет ли она обеспечить его.

Надо учитывать, что установка счётчиков
- это лишь часть задачи, нужна и система
считывания, отлаженная до конца сле-
дующего года. Мы ищем вариант, который
соответствовал бы нашим финансовым
возможностям и, естественно, обеспечи-
вал бы надёжность в работе, поскольку
приобретение, установка и обслуживание
оборудования будут производиться за
счёт нашего предприятия. В ближайшее
время нам обещали привезти образцы,
и мы и начнём делать пробы на их рабо-
тоспособность.

Появление новых счётчиков - это ин-

вестиции «Силламяэ веэвярк». После
того, как оборудование будет установлено
и налажена его работа, предприятие по-
даст ходатайство в Департамент конку-
ренции, чтобы получить разрешение на
включение наших затрат в расчёт цены
за газ. Возврат финансовых вложений
будет как раз благодаря этому. Мы пред-
полагаем, что полностью окупиться при-
обретаемое оборудование должно через
десять лет.

Счётчики будут устанавливаться в
подъездах многоквартирных домов и на
вводах газопроводов в здания, с учётом
этого понадобится около четырёхсот при-
боров. Плохо то, что каждое газовое
предприятие решает задачу самостоя-
тельно. Конечно же, было бы выгоднее
приобрести однотипные счётчики для
всей Эстонии, как это было сделано со
счётчиками по воде. Тогда ещё госу-
дарство оплатило 85 процентов от цены
оборудования. С газом ситуация иная. 

Николай КЛОЧКОВ

Счётчики с дистанционным
считыванием
Задачу установить до конца этого года счётчики с дистанционным считыванием
показателей потреблённого газа в домах поставлена государством. На какой
стадии её решение в нашем городе? Об этом рассказывает руководитель
«Силламяэ веэвярк» Виктор Родкин.
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Образование

В пояснительной записке к законо-
проекту отмечается, что закон дополнен
новыми положениями, дающими школе
право применять меры воздействия, и
обозначен перечень и порядок изъятия
запрещённых предметов и веществ. На-
пример, таких, как:

● предметы, которые могут быть ис-
пользованы в качестве огнестрельного
или холодного оружия;

● алкоголь, табачные, наркотические
и другие изделия и вещества, вызываю-
щие опьянение или отравление, или
имеющие ограничения по возрасту для
учеников;

● предметы и вещества, представляю-
щие опасность для жизни и здоровья
ученика или окружающих лиц (щелочные
вещества, перечный газ, пиротехнические
и взрывчатые вещества и изделия, гар-
пуны, воздушные ружья и пистолеты,
рогатки, провода, кабеля, электроконден-
саторы, деревянные или из другого ма-
териала ножи и мечи, дубинки, биты,
стальные шарики, другие метательные
или ударные орудия и т.п.);

● предметы и вещества, с помощью
которых можно нанести ущерб школьному
или иному имуществу (бритвенные лез-
вия, битое стекло, предметы для резки,
пилы и т.п.).

Нововведения в законе дают также
школам возможность самим дополнять
перечень запрещённых опасных предме-
тов или веществ по своему усмотрению.

Раньше у школ не было правового ос-
нования изымать одни или другие опасные
предметы и вещества, и для этого требо-
валось вмешательство полиции. Теперь
же, после наличия перечня, школа сможет
применять меры воздействия и проводить
изъятие самостоятельно, без присутствия
полицейских, чтобы сразу исключить
риски влияния опасных веществ или ис-
пользования запрещённых предметов.

Что такое
«меры воздействия»?

Под мерами воздействия подразуме-

вается, что при обоснованных подозре-
ниях школа будет иметь право проверить
ученика и находящиеся при нём личные
вещи (сумки, карманы, одежду, школьные
принадлежности и т.д.) или предметы,
которыми он пользуется (личный запи-
раемый школьный шкафчик, ящик стола
и т.д.) для того, чтобы убедиться, что в
распоряжении ученика нет опасных или
запрещённых предметов и веществ.

В случае обнаружения запрещённых
предметов и веществ они могут изыматься
на хранение. Школа имеет право изъять
их даже в том случае, если ученик не
пользовался ими в школе.

В случае подозрений на обнаружение
оружия, взрывчатых веществ или веществ,
вызывающих наркотическое опьянение
(или их употребление), школа должна
незамедлительно известить об этом по-
лицию. 

В зависимости от степени опасности
школа возвращает изъятые на хранение
опасные предметы и вещества родителям
ученика или передаёт их полиции (на-
пример, в случае оружия, взрывчатых
или наркотических веществ).

Кто имеет право досматривать
учеников и их вещи? 

Согласно закону, применять меры воз-
действия (досматривать ученика и его
вещи) сможет директор или назначенное
директором иное лицо с высшим обра-
зованием, имеющее соответствующие
подготовку и знания, в том числе в обра-
зовательно-воспитательной сфере и дет-
ской психологии.

Досмотр нужно проводить деликатно,
не унижая достоинства ученика и без
причинения боли или излишней силы
по отношению к ученику.

Важно также то, что досматривать
учеников можно только при обоснованных
подозрениях, и это должны делать пред-
ставители того же пола (за исключением
осмотра вещей в закрывающемся шкаф-
чике) и только в присутствии не менее
ещё одного школьного работника. Пред-

ставитель другого пола может проводить
досмотр одежды ученика только в том
случае, если представителя того же пола
невозможно привлечь и промедление мо-
жет подвергнуть опасности для жизни и
здоровья самого ученика или других лиц,
или опасности для чужого имущества.

В пояснительной записке к законо-
проекту также указано, что ученик должен
быть заранее осведомлён о причинах до-
смотра и ему должно быть сделано пред-
ложение выдать запрещённые предметы
или вещества добровольно. В случае,
если возникает ситуация и есть доста-
точно достоверных оснований предпо-
лагать, что запрещённые предметы или
вещества могут находиться под одеждой
на теле ученика, тогда досмотр проводится
с привлечением родителей или полиции,
исходя из степени опасности. Спецсред-
ства (в т.ч. металлоискатели) при досмотре
использовать нельзя.

По итогам досмотра оформляется про-
токол, в котором указываются причина
досмотра, его ход и присутствующие
лица, список изъятых или взятых на хра-
нение вещей, отметка о добровольной
выдаче/не выдаче запрещённых предметов
и прочее. Протокол подписывает ученик
тоже, или (если он отказывается) фикси-
руется его отказ от подписания протокола.
Также надо уведомить родителей о про-
ведённом досмотре и изъятии. 

В случае активного сопротивления ра-
ботникам школы рекомендуется вызывать
полицию и исключить применение не-
пропорциональной силы. Например, не-
пропорциональным может считаться при-
менение силы, когда взрослые будут из-
лишне удерживать ученика, чтобы изъять
у него предмет, опасность которого не-
велика. В то же время ученику лучше
самому добровольно отдать запрещённый
предмет, чем иметь дело с полицией и
дальнейшими последствиями для себя и
родителей, так как теперь действия ра-
ботников школы узаконены, и как след-
ствие – может быть применено более
жёсткое наказание.

Все процедуры и личностную инфор-
мацию, связанные с проведением до-
смотра, следует считать деликатными
личными данными, и они подлежат за-
щите, обработке и ответственности за
нарушение работы с такими данными в
соответствии с правовыми актами и За-
коном о защите личных данных.

Дмитрий ЛЕТТ,
председатель правовой комиссии

городского Собрания Силламяэ

С 1 сентября вступают в силу изменения Закона об основной школе и гимназии,
по которым школы получат право досматривать личные вещи учеников и
изымать у них запрещённые предметы или вещества. Также в законе добавлен
и обозначен перечень опасных веществ и предметов, запрещённых к проносу
в школу. Источник https://www.riigiteataja.ee/akt/101032019002

На заметку родителям
и ученикам
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Понятие непрерывного образования
всё прочнее входит в нашу жизнь — это
не просто удел преподавателей, но не-
избежная реальность для всё большего
числа взрослых людей, в жизни которых
происходят перемены. Концепция одного
места работы на всю жизнь неизбежно
отходит в прошлое: меняются профессии
и занятость людей. Как показывают про-
гнозы, в ближайшее десятилетие с рынка
уйдут многие привычные сегодня спе-
циальности, которые будут или заменены
автоматизацией, или же несколько долж-
ностей сольются в одну, и работодатели
ожидают работников с комбинирован-
ными компетенциями.

Есть ли трудовая жизнь 
после энергосектора?

Разумеется, сокращаемые энергетики
и шахтёры активно изучают рабочие ва-
кансии и предсказуемо понимают, что
найти места, соответствующие их навы-
кам и способностям, практически невоз-
можно, учитывая «усыхание» сланцевой
промышленности. Следующим шагом
становится поиск работы в других ре-
гионах Эстонии или за границей, что,
конечно, является также возможным ре-
шением, но при этом оно не может под-
ходить для всех ищущих работу.

Вариант с переобучением или же об-
разованием часто не рассматривается
всерьёз. При этом нынешняя система
поддержки ищущих работу выделяет не-
мало ресурсов именно на переобучение
или обретение новой специальности как
непосредственно через обучение, так и
благодаря таким мерам, как, например,
рабочая практика или пробная работа.

Правильно используемое 
время

Сокращаемые работники энергосек-
тора, как правило, имеют солидный тру-
довой стаж, страховые выплаты по ко-
торому могут обеспечить примерно год
со стабильным доходом, пусть и более
низким. За это время можно подобрать
ту специальность или направление, ко-
торое представляет интерес, и освоить
новые навыки и умения, что позже станет
приносить новый доход в семью.

Конечно, для сокращаемых данный

ход мысли представляется болезненным,
но тем не менее получившим извещение
о сокращении уже сейчас стоит посмот-
реть чуть дальше привычных рамок и
задать себе некоторые вопросы: о какой
профессии я думал раньше? привлекает
ли меня бизнес? есть ли у меня какое-то
хобби, которое может приносить зара-
боток? есть ли какие-то сферы, например,
в оказании каких-то услуг — что я хотел
бы делать по-другому? какая специ-
альность привлекает меня? Спокойное
размышление о подобных вопросах может
дать самые неожиданные ответы — по-
верьте, многие ранее задавали их себе.

Причём тут преподаватели 
взрослых?

Сфера обучения взрослых в Эстонии
развита на довольно высоком уровне
даже в сравнении с некоторыми «стары-
ми» членами ЕС. Тысячи обучаемых,
различные программы активизации взрос-
лых, программы учебных обменов и мно-
гое другое — все эти усилия помогают
многим заново найти себя на рынке
труда. Ведь речь идёт не просто о новой
специальности: часто взрослого человека
нужно заново учить учиться (ставить
цели, искать информацию, выстраивать
свой учебный путь, быстрее запоминать
и усваивать новое и т.д.).

Несмотря на довольно серьезную кон-
куренцию между разными учебными
центрами, преподаватели взрослых со-
трудничают в общих проектах и начина-
ниях, занимаясь как повышением собст-
венной квалификации, так и вовлекая
своих учащихся в разные возможности
переобучения. Например, благодаря ев-

ропейской программе «Erasmus+» наш
учебный центр в рамках проекта «Роль
преподавателя взрослых 2020+» сможет
направить 14 преподавателей из 6 учеб-
ных центров Эстонии на различные кур-
сы, которые повысят компетенции этих
преподавателей, делая их более эффек-
тивными для своих учащихся. Как и
обычным ученикам, преподавателям для
этого было необходимо выйти за при-
вычные рамки, воспользоваться откры-
тыми возможностями европейских про-
грамм и посмотреть чуть дальше при-
вычной рутины. Отзывы многих, уже
прошедших этим путём, показывают,
что, несмотря на изначальные страхи
обучения в другой стране, приобретенный
опыт становится бесценным и значи-
тельно повышает конкурентоспособность
преподавателя.

Что же дальше?

Нынешний рынок труда не позволяет
оставаться узким специалистом одной
сферы. Критический взгляд на свои уме-
ния может не только дать повод для
неких сожалений, но и открыть те пер-
спективы, которые ранее казались при-
зрачными. Нам всем нужно задавать себе
простой вопрос о своём будущем, чтобы
ответ на него был ориентиром и придавал
верное направление для своего развития
или же заставлял критически оценивать
уже выбранную цель. 

Среди наших близких есть работники
энергосектора, как и у многих других
преподавателей Северо-Востока. Мы ис-
кренне хотим благополучия нашим энер-
гетикам и шахтёрам, но при этом мы го-
товы и помочь им, делясь полезными
умениями по адаптации к рыноку труда.
Только за последний год в нашем центре
различные обучения прошли 382 человек,
для которых новые знания помогут или
найти новую работу, или же укрепить
своё положение на рабочем месте. Есть
примеры и бывших работников энерго-
сектора, некоторые из них уже преуспе-
вают на новых рабочих местах.

Уверена, что при должной активности
многие замечательные специалисты слан-
цевой промышленности, которые хорошо
умеют решать сложные технические за-
дачи, смогут с помощью консультантов
и преподавателей для взрослых решить
и непростую задачу своего жизнеустрой-
ства, а сфера образования взрослых вся-
чески поддержит их в этом.

Елена ЛОХМАТОВА, 
преподаватель взрослых 7 уровня,

член правления ассоциации 
преподавателей взрослых Эстонии

«Andras», руководитель учебного
центра 

«Vestifex Koolitus»
Фото с сайта”Тема.ее”

Образование
Что может помочь преодолеть
социальный кризис?
Наверное, только ленивый не использует сейчас формулировку «социально-
экономический кризис», что, разумеется, отчасти справедливо. Конечно, соз-
дание новых рабочих мест является наиболее эффективным решением
данного вопроса, но нельзя забывать и о сфере образования/переобучения
взрослых, которая в любой ситуации остаётся одним из инструментов для
преодоления многих трудностей.
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Исследование показывает, что в течение
последних пяти лет увеличилась доля учи-
телей, ощущающих, что их должность
ценится в обществе. Если в 2013 году
только 13,7% учителей чувствовали, что
в обществе их работа признается важной,
то за пять лет их доля возросла до 26,4%,
что также выше среднего показателя по
странам ОЭСР (25,8%). При этом среди
учителей, которые приступили к работе в
течение последних пяти лет, этот показа-
тель составляет 39%. “Исследование от-
ражает мнение директоров и учителей
Эстонии, работающих в 7-х-9-х классах,
и позволяет составить представление о
том, что думают о нашей системе образо-
вания те, кто ежедневно трудится внутри
этой системы, - прокомментировал канцлер
министерства образования и науки Март
Лайдметс. - Особенно важно учитывать
результаты исследования TALIS сейчас,
когда мы занимаемся составлением обра-
зовательной стратегии до 2035 года. Эти
данные дают важную обратную связь от-
носительно действенности нынешней стра-
тегии и позволяют определиться с на-
правлениями дальнейшей деятельности”. 

На фоне других стран, участвовавших
в исследовании       TALIS, Эстония выде-
ляется тем, что наши учителя хорошо
подготовлены, имеют большой опыт ра-
боты и постоянно занимаются самораз-
витием. При этом отмечаются изменения
в том, как строится карьера учителей,
пришедших в школы в течение последних
пяти лет. Для более чем половины из них
работа учителем не была первым вариан-
том при выборе карьерного пути, однако

они хотели заниматься развитием моло-
дёжи, способствовать уменьшению соци-
ального неравенства и вносить свой вклад
в развитие общества. Учителям нужна
поддержка и возможности для получе-
ния дополнительного образования. 

Исследование также обращает внимание
на необходимость оказания большей под-
держки начинающим учителям, чтобы они
оставались работать в школах. В условиях
быстро развивающегося общества в под-
держке нуждаются и опытные учителя.
Например, в работе с инфотехнологиями
уверенно себя чувствуют только треть
учителей, хотя более чем половина учи-
телей соприкасалась с ними при получении
профессионального образования, а также
три четверти учителей недавно проходили
дополнительное обучение по этой теме.
По оценке учителей и директоров, в наших
школах между учениками и учителями
возникают преимущественно хорошие от-
ношения. Всё больше учителей уделяют
внимание тому, чтобы давать ученикам
обратную связь относительно их успехов
и помогают им ценить процесс обучения.
Учителям всё чаще приходится заниматься
решением проблем, связанных с поведе-
нием, самоэффективность учителей по
сравнению с 2013 годом возросла. 

Директора школ в Эстонии получают
хорошую подготовку, однако для того,
чтобы управлять и развивать учебное за-
ведение в соответствии с ожиданиями об-
щества, директорам требуется постоянно
заниматься саморазвитием и самообуче-
нием. Сами директора видят наибольшую

потребность в дополнительном обучении
на темы поддержки развития коллектива,
предоставления обратной связи и форми-
рования сплочённой школьной культуры.
Внимания требует и вопрос смены учи-
телей и директоров. Средний возраст учи-
теля 7-х - 9-х классов в Эстонии - 49 лет
(средний показатель для стран-членов
ОЭСР и государствах, участвовавших в
исследовании, - 44 года). При этом 54%
учителей в Эстонии старше 50 лет (средний
показатель по ОЭСР - 34%). Средний воз-
раст директоров школ в Эстонии - 53 года,
что не сильно отличается от среднего по-
казателя (52 года).

TALIS (The Teaching and Learning In-
ternational Survey) - это исследование, ко-
торое проводит ОЭСР, в рамках которого
собираются данные об учителях, обучении,
учебной среде и условиях, в которых ра-
ботают учителя в странах по всему миру.
В Эстонии в исследовании приняли участие
3083 учителя 7-х - 9-х классов и 201 ди-
ректор. О значении исследования свиде-
тельствует и постоянно растущее число
стран-участников. Первое исследование
TALIS было проведено в 2008 году, тогда
в нём участвовало 24 страны, через пять
лет их было уже 34. В третьем исследо-
вании приняли участие 48 стран или эко-
номических регионов. Эстония принимала
участие все три раза. 

Международные и государственные
результаты исследования публикуются в
два этапа. Вторая часть международного
отчёта будет опубликована в марте 2020
года. Первое издание государственного
отчёта появится к осени, для учителей
будут организованы ознакомительные ре-
гиональные семинары. Вторая часть го-
сударственного отчёта будет опублико-
вана в апреле 2020 года. 

Тарму КУРМ, руководитель отдела
коммуникаций

По оценке самих учителей, должность учителя ценится в Эстонии всё больше.
Об этом свидетельствуют результаты опубликованного недано исследования
TALIS 2018.

Образование
Исследование: учителя Эстонии считают,
что их работа ценится всё больше

Текущий год - это Год эстонского языка.
Эстонский язык признан одним из самых
красивых в мире, поэтому в этот год осо-
бенное внимание приковано к нему как в
Эстонии, так и за рубежом. Уже сегодня
тысячи людей изучают эстонский язык в
университетах и на курсах, многие зару-
бежные эстонские общины стараются со-
хранить и распространить родной язык
среди всех, кому он дорог и интересен.
Эстонский институт поставил своей целью,
чтобы к сентябрю по всему миру 3 мил-
лиона человек узнали несколько эстонских
слов и выражений или простых разговор-
ных фраз. Это могут быть числа, привет-

ствия, слова благодарности или просто
добрые пожелания: “Все, кто хоть немного
владеет эстонским языком, могут поде-
литься своими знаниями с теми, кому он
совсем не знаком. Ведь для этого не нужно
быть профессиональным педагогом, до-
статочно лишь немного внимания и доб-
рожелательности, чтобы научить эстонским
словам своих друзей, коллег или соседей
из других стран. И в Эстонии, рядом с
нами, хватает тех, кому нужна помощь с
изучением нашего красивого языка. Ко-
нечно же язык не станет сразу простым и
понятным, но если мы посадим милые
саженцы, то из некоторых может вырасти

красивое языковое дерево. 
Как и где можно учиться и обучать

эстонскому языку? Для этого откройте
страницу keelest.estinst.ee, где уже разме-
щены примеры подобной практики, а
также ссылки на электронные курсы (Spe-
akly, Keeleklikk), где все желающие смогут
изучать язык самостоятельно и дальше.
Каждый участник сможет отметить своё
местонахождение на карте сайта - от Грен-
ландии до Австралии. Присылайте также
свои видео и ролики из социальных сетей,
мы разместим их на тематической стра-
ничке в Facebook KeelEST. Все, кто при-
шлёт нам свои истории об изучении эстон-
ского языка, получат памятные призы от
Эстонского института. Присоединяйтесь
к нам! Давайте учить эстонский язык все
вместе! Всемирную Неделю эстонского
языка поддерживает Министерство обра-
зования и науки Эстонии.

Леа КРЕЙНИН, 
руководитель проекта

В сентябре пройдет Всемирная Неделя
эстонского языка 
Эстонский институт приглашает всех присоединиться к Неделе эстонского
языка, которая состоится 23-29 сентября. В рамках этой акции эстонскому
языку можно будет обучать друг друга по всему миру. 
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“Музите”– это традицион-
ный форум искусств, который
собирает в Болгарии тысячу
участников из разных стран
мира. Фестиваль проводится
под патронажем вице-прези-
дента Республики Болгария.
Он включен в культурную про-
грамму города Созополь, где
и проходит, и в культурный
календарь Министерства куль-
туры Республики Болгария.
Фестиваль организуют Содру-
жество „Музите” и община
Созополя под руководством
местной власти.

„Музите” это многожанро-
вый фестиваль-конкурс, в ко-
тором представлены все виды
искусства. В конкурсе уча-
ствуют ансамбли и солисты
из различных музыкальных,
танцевальных, певческих, ху-
дожественных, театральных
школ, кружков, студий, ака-
демий, детских и юношеских

центров в возрасте от 5 до 35
лет.

Конкурсное жюри – меж-
дународное. В него входят
учёные из Болгарской акаде-
мии наук и престижных меж-
дународных университетов,
творцы, организаторы меж-
дународных фестивалей, ху-
дожественные руководители
творческих коллективов, но-

сители гран -при в различных
видах искусств, завоёванные
на предыдущих фестивалях
„Музите“.

Студия хореографии “Этюд”
привезла домой результаты,
достойные бурных аплодис-
ментов. Она отмечена специ-
альной наградой администра-
ции конкурса-фестиваля за по-
мощь в организации церемо-

нии открытия в двух сессиях
(для этого был поставлен
«Этюдом» специальный но-
мер). Лауреатами 1-й степени
стали Дарья Шепелева, Ана-
стасия Купцова, Алина Пи-
счасова, Милана Тофферт,
Юлия Король, Екатерина Бон-
даренко. Первые четыре де-
вочки (Дарья, Анастасия, Али-
на и Милана) стали также лау-
реатами 2-й и 3-й степеней.
Лауреатом 3-й степени названа
Лина Пабат. Специального
приза жюри удостоена Ана-
стасия Наумова. Дипломанта-
ми 1-й степени стали Анаста-
сия Веденина, Нелли Саакян,
Сирле Вяйн и Арина Козлова,
дипломантом 2-й степени –
Нелли Саакян. Дипломом за
вклад в развитие культуры от-
мечена руководитель коллек-
тива Лилия Худякова, которая,
в свою очередь, просит по-
благодарить за поддержку ад-
министрацию Центра культу-
ры, Алевтину Ермакову, ро-
дителей детей, занимающихся
в «Этюде», и прежде всего -
Мареку Коор, Надежду Король
и Людмилу Купцову.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото представлено 
Центром культуры

Награды
Болгария подарила «Этюду» солнце,
море и множество званий
Впрочем, говорить о званиях как о подарке будет не совсем правильно: они завоёваны
на Международном конкурсе-фестивале искусств «Музите» (ММФИ «Музите») в твор-
ческом состязании среди 2000 участников из 14 стран - Эстонии, Латвии, Литвы,
России, Польши, Болгарии, Украины, Молдовы, Словакии, Румынии, Германии,
Турции, Марокко, Кубы. 

«Чайка смело пролетела
Над седой волной.
Окунулась и вернулась,
Вьётся надо мной…».

Эту песню я пела своим внукам, когда
они были совсем маленькими. И они,
крохи, как будто что-то понимая, вторили
мне: «Ну-ка, чайка, отвечай-ка, друг ты
или нет, ты возьми-ка, отнеси-ка милому
привет!». 

Давно уже выросли мои внуки, а чайки
всё так же кружат и летают часто над
моей совсем уже седой головой. Вот об
одной такой я хочу рассказать. Удиви-
тельная птица, то ли приучили её люди

прилетать к ним, то ли она сама выбрала
их, прилетая уже несколько лет подряд
рано утром к их дому, садясь напротив
окон и заглядывая в них. 

Просыпаюсь я рано, а чайка ещё раньше
меня, в семь утра уже сидит напротив
окон во дворе дома по улице Валерия
Чкалова, 16. Иногда и ещё раньше уже
тут как тут, как будто «на работу» при-
летела. Круглый год зимой и летом её
маршрут один. И не ошибётся, ведь не
летит же к другому дому. Иногда я выхожу
«поговорить» с ней, выношу ей её лю-
бимое лакомство – салаку.

Покидает чайка насиженное место ча-
сов в 10, иногда в 11 часов вечера. Бывает,

в проливной дождь вся мокрая, нахох-
лившись, а всё на том же месте сидит.
Улетит поздно, чтобы утром вернуться. 

Когда идёте по нашему двору, обратите
внимание на это удивительное создание,
небольшую белокрылую чайку. Я часто
наблюдаю за птицами. Люблю ласточек,
этих маленьких «разговорчивых» птичек.
Присяду где-нибудь на скамейке, смотрю
- они уже щебечут возле тебя, о своей
жизни «рассказывают». «Поговорят, по-
говорят» и улетят. И нам приятно, что
живая природа вокруг нас. На то мы и
люди, чтобы помочь птицам, ведь без
них наша жизнь была бы не так инте-
ресна.

Велора ПУТИНЦЕВА

Валерия Чкалова, 1а
«Прописалась» во дворе



8 Силламяэский вестник

«Насилие со стороны близких – это
скрытое преступление, и касается оно на-
много больше семей, чем хотелось бы ду-
мать. За этими цифрами скрываются пол-
ные страданий будни многих жертв. Каж-
дый случай уникален, но важно знать, что
из каждой ситуации есть выход. Участив-
шаяся регистрация случаев домашнего
насилия показывает, что пострадавший
однажды проявил незаурядное мужество
и обратился за помощью, - сказала прези-
дент Керсти Кальюлайд. – Насилие со
стороны близких никогда не является внут-
ренним делом семьи. Это касается нас
всех. В такой ситуации поиск помощи –
настоящий подвиг!». 

«Cемейное насилие – это важная и за-
служивающая внимания тема с точки зре-
ния здоровья всего общества. В прошлом
году из-за насилия со стороны близких в
полицию обратились 11 217 человек, было
зарегистрировано 3 908 преступлений на
почве семейного насилия, их них семь со
смертельным исходом, - сказала испол-
нительный директор MTÜ Naiste Tugi- ja
Teabekeskus Пилле Тсопп-Паган. - Мы хо-
тим донести до живущих в атмосфере на-

силия людей, что они могут получить по-
мощь. Поэтому у позитивной кампании,
несущей поддержку и ободрение, важная
роль в нашем обществе показать, что каж-
дый имеет право на жизнь без насилия».

Лозунг кампании «Попросить о помощи
– уже подвиг» даёт понять, что важнее
всего сделать первый шаг и попросить
помощи. В первую очередь кампания на-
правлена на женщин, поскольку именно
они были жертвами семейного насилия в
82% случаев в прошлом году. Жертвы на-
силия и их близкие получают помощь в
центрах помощи женщинам-жертвам на-
силия и от работников службы помощи
жертвам Департамента социального стра-
хования. Их консультирует также начавший
работу в начале этого года бесплатный
круглосуточный кризисный телефон 116
006. Люди могут обращаться за помощью
на эстонском, русском и английском языках.
Тем, кто не хочет или не может позвонить,
оказывают круглосуточную помощь также
в формате беседы по интернету на сайте
www.palunabi.ee
По словам руководителя службы помощи
жертвам и превентивных услуг Департа-

мента социального страхования Яако Сал-
ла, сотрудничество между некоммерче-
скими организациями, государственными
учреждениями и другими организациями
очень важно. «Как ни один пострадавший
не должен оставаться наедине со своими
проблемами, так и помогающие им люди
не должны действовать поодиночке. Из
каждой ситуации существует безопасный
выход. Особенность нынешней кампании
в том, что автором и исполнителем этого
похвального начинания является марке-
тинговое агентство Havas, чей призыв,
будем надеяться, поддержит многих и
многих вдохновит говорить о своём по-
ложении и просить помощи», - добавил
Салла.

«Двигателем идеи стала выплеснув-
шаяся весной перед взором обществен-
ности тема насилия со стороны близких.
Мы поняли, что у нас хватает умения,
контактов и желания, чтобы помочь стра-
дающим от насилия людям, - сказала ру-
ководитель Havas Creative Кристи Йыээр.
- Найти людей, предприятия и организации,
желающие участвовать в кампании, было
просто. Это тема, которая объединяет и
не оставляет равнодушными».

Кампания делалась pro bono: все уча-
ствовавшие в ней люди, организации и
предприятия полностью отказались от де-
нег. Претворению в жизнь этого начинания
способствовали некоторые недоходные
общества, Департамент социального стра-
хования, маркетинговое агентство Havas,
а также много частных лиц. Для публика-
ции социальной рекламы бесплатно пре-
доставили свои площади и эфир ряд СМИ.

В Эстонии проходит кампания «Герой нашего времени» (#meieajakangelane,
#ясмоглаэстония), целью которой является придать жертвам семейного наси-
лия сил и смелости обращаться за помощью. Кампания призвана повысить
осведомленность людей о проблеме насилия со стороны близких, чтобы нуж-
дающиеся в помощи могли рассчитывать на понимание и поддержку. Организа-
торами кампании являются MTÜ Naiste Tugi- ja Teabekeskus, служба помощи
жертвам Департамента социального страхования и маркетинговое агентство
Havas.

Возьмите на заметку
«Герой нашего времени» 

В этом году альманах посвящён природе,
культуре и традициям одного из самых
развитых и густонаселенных регионов на-
шей страны – Северной Эстонии. При-
родное разнообразие и удивительные ланд-
шафты этого региона продиктовали и те-
матику статьей данного выпуска. Любители
местного туризма, без сомнения, с инте-
ресом ознакомятся с новыми направле-
ниями для походов на природе, будь то
Саартнеэм в окрестностях знаменитой «де-
ревни капитанов» Кясму в Лахемаа, заво-
раживающая пустошь Юсси в Кырвемаа,
известная в народе как «полигон», или же
уникальные Агусалуские гривы в Ида-Ви-
румаа. 

Речь пойдёт и о природных символах
2019 года. На этот раз читателю предстоит
познакомиться с двумя персонами года –
странной птицей козодоем и удивительной
речной миногой, которую многие жители
Эстонии встречали исключительно на
праздничном столе.

Богатая фауна Северной Эстонии пред-

ставлена в выпуске рысью – красавицей
наших лесов, которая, оказывается, совер-
шенно спокойно переносит соседство че-
ловека, и порой мы даже не подозреваем о
её присутствии рядом с нами. Отрадно,
что существованию этой крупной кошки
в Эстонии на данный момент ничто не
угрожает. 

На страницах журнала читателя ждёт и
разнотравье Северной Эстонии – здесь и
могучий кипрей, и нежная мята, и такая
привычная морковка. Знатоки предлагают
новые возможности наблюдений за при-
родой, рассказывают о том, как бороться с
растениями-агрессорами, и делятся своим
опытом «тихой охоты». Интересующимся
будет любопытно узнать о происхождении
топонима Кохтла-Ярве, а поклонники поэ-
зии откроют для себя новую страничку в
«эстонской» биографии Игоря Северянина. 

Море издавна было кормильцем при-
брежного народа Эстонии. Сложившаяся
здесь морская культура претерпела значи-
тельные изменения, но тем не менее она

жива. Вопрос в том, осознаем ли мы, в
том числе и сами носители этой культуры,
всю её значимость не только в исторической
перспективе, но и как одну из базовых со-
ставляющих современной культуры Эсто-
нии в целом? Именно этому и посвящена
одна из публикаций «Горизонтов Эстонии». 

Об этом и многом другом читайте в но-
вом выпуске журнала «Горизонты Эсто-
нии». Его можно приобрести по адресу
(www.loodusajakiri.ee/pood) как в бумажной,
так и в электронной версии. Журнал также
продается в пунктах продажи по всей Эсто-
нии (www.loodusajakiri.ee/gorizonto-esto-
nii-muugikohad). Русскоязычные школы и
культурные общества могут получить жур-
нал бесплатно, отправив заявку с указанием
учебного заведения, почтового адреса и
именем контактного лица по адресу loo-
dusajakiri@loodusajakiri.ee На странице
«Горизонты Эстонии» в Facebook ведётся
розыгрыш журналов среди всех, кто поде-
лится записью и назовёт свое любимое
место отдыха в Эстонии.

MTÜ Loodusajakiri издаёт альманах на-
чиная с 2003 года, а начиная с 2001 года
издает журналы “Eesti Loodus”, “Eesti
Mets”, “Horisont и Loodusesõber”, сборники
статей “Lehed ja tähed”, “Looduse raamatu-
kogu”, пластинки с записями голосов при-
роды и веб-приложения на природную те-
матику.

Приятного и познавательного вам
чтения! 

Татьяна ЛАВРОВА

Ежегодный альманах на русском языке «Горизонты Эстонии 2019», выходящий
при поддержке Центра инвестирования в окружающую среду, публикует на 96
страницах статьи из журнала Eesti Loodus. Русскоязычные школы и культурные
объединения могут заказать журнал бесплатно, а в группе журнала в Facebook
проходит розыгрыш журнала. Также журнал поступил в ограниченную продажу
по всей Эстонии.

Школы могут бесплатно заказать
альманах «Горизонты Эстонии 2019» 
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Заглядывая в прошлое

- Как и многие другие музейные раз-
делы, фотографический начал комплек-
товаться из ненужного, предназначенного
на выброс. Кто-то бы и хотел сохранить
вещи, которые почему-то нужны были
предкам или те, что были важны для са-
мого себя на заре туманной юности или
даже в пору взросления, но квадратные
метры жилплощади и подвалов застав-
ляют быть экономными при их обустрой-
стве.

В чём замечательность фотографии?
Она даёт возможность иметь дело с кон-
кретным человеком или видами в какой-
то конкретный момент, который не «пе-
репишешь». Это - правдивая история, а
не та, что корректируется с учётом со-
временных политических или иных об-
стоятельств. Например, по фотографиям
можно изучать быт и интересы людей в

определённый период, моду в одежде и
мебели, судить о материальных возмож-
ностях. Фотография - факт, который для
истории ценен. И, конечно же, для нашего
музея важно всё, что связано с местом,
где мы живём. Были традиции фотогра-
фирования купеческих семей, чиновни-
ческих коллективов. Самые «главные»
на фото стояли, а ниже рангом - сидели.
Иерархия. Начало прошлого века в де-
ревне - тут приезд фотографа становился
событием «вселенского масштаба».   

Это сегодня фотопроцесс прост: нажал

на кнопку, «птичка вылетела», а потом
её надо просто посадить в «компьютерную
клетку». А давайте вспомним о мучениях
фотолюбителей и мучениях от фотолю-
бителей, которые имели место ещё в про-
шлом веке. Жили люди в коммуналках,
где ванная (место священнодействия при
проявке плёнки, печатанию фотографий)
была одна на всех. Сначала мучился фо-
тограф, дожидаясь, когда все разбредутся
спать, а потом мучились соседи, если
фотолюбитель засиделся, а им надо рано
на работу.

А как хотелось новую фототехнику,
как порой непросто доставались прояви-
тель, закрепитель, фотобумага (и по день-
гам, и из-за дефицитности)!

Поскольку мы договорились, что глав-
ными будут фотографии, на которых пред-
ставлена часть экспонатов нашего музея,
то заканчиваю рассказом одной фотогра-
фической историей.

Приезжала в Силламяэ питерский сек-
солог, выступала в Центре культуры. Это
было время, когда про секс можно уже
было говорить в советской Эстонии на
публичных лекциях, но всё равно вос-
принималось как прибытие к нам мар-
сианина. Выйдя на пенсию, дама пере-
ехала из Ленинграда в дом на силламяэс-
ком Приморском бульваре. Случайно по-
знакомились у её знакомой. Получил при-
глашение в гости. Пришёл и, надо сказать,
«офигел»: квартира «музейного типа».
Собеседница - питерская интеллигентка
(курит «Беломор», имеет собачку, которой,
попутно скажу, во времена дефицита
перед развалом СССР дама обязательно
давала кусочек мяса и кусочек масла на
обед, фортепьяно, керамика не «ширпо-
требовская»). Слово за слово и выяснилось
(через фотоальбом), что у нас есть «общий
знакомый». В альбоме с серебряным «вы-
ступом» на обложке увидел фото молодого
человека при шпаге. Поинтересовался
персонажем снимка. Оказалось - барон
Николаи. Удивительное дело! С одним
Николаи я однажды «встретился» в Пет-
розаводске, где сохранился деревянный
дом, построенный в стиле классицизма.
Потом выяснил, что у этого барона было
имение под Нарвой. Оказалось, что юноша
со шпагой потом стал губернатором Даль-
него Востока. Есть в альбоме фотография
его в этом статусе, но на ней он уже с
«гордыми усами». Новая знакомая ока-
залась дальней родственницей барона.
Мой интерес к Николаи побудил даму
сделать подарок - этот самый альбом,
который хранится в музее.

Николай КЛОЧКОВ

Всемирный день фотографии достаточно молод по сравнению с тем, когда в
человеческую жизнь фотография вторглась. Начали этот день отмечать в
2009 году по инициативе австралийского фотографа по имени Корске Ара.
Почему выбор пал на 19 августа?  В 1839 году широкой общественности был
представлен метод получения отпечатка фото – дагерротипа (изобретение
принадлежит Луи Жаку Манде Дагеру).
Представляя читателям не всем знакомое из праздников и памятных дат,
которые занесены в международный календарь, вновь идём в музей Силламяэ
и слушаем «аннотацию» к собранию фотографических принадлежностей от
хранителя музея Александра Пополитова. 

Фотограф щёлкает - 
и «птичка вылетает»
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«Для нас важно, чтобы люди могли
достойно и безопасно жить на протяжении
всей жизни и даже во время проживания
в доме призрения. Качество услуг общего
ухода по-прежнему под вниманием. Для
министерства приоритетным направле-
нием является развитие услуг, которые
поддерживают самостоятельное прожи-
вание дома, однако совершенно ясно,
что без дополнительных инвестиций в
институциональный уход невозможно
целиком развиваться», – сказал вице-
канцлер социальной сферы Райт Куузе. 

О средствах на реновацию зданий
было подано 13 ходатайств и на строи-
тельство новых зданий – 12. В зависи-
мости от финансовых возможностей мест-
ных самоуправлений максимальное по-
собие на реконструкцию дома призрения
составило 472 500 евро и на строительство
нового дома призрения было выделено
700 000 евро. Всего на эти нужды пред-

усмотрено около 9,5 миллиона евро. Для
строительства нового дома призрения
местному самоуправлению необходимо
продать или снести здание по меньшей
мере с такой же площадью и максимально
с E классом энергетической эффектив-
ности. Реновация и строительство домов
призрения будут частично профинанси-
рованы государством за счёт доходов,
полученных от продажи квот на выброс
углекислого газа. 

На реконструкцию зданий будут вы-
делены пособия Ярваканди (волость Кехт-
на); Ульви (волость Винни); Хяэдемеэсте
(волость Хяэдемеэсте); Кыпускому дому
призрения (волость Пыхья-Сакала); Кяэ-
паскому социальному центру (волость
Выру); Варбласкому дому призрения (во-
лость Ляэнеранна); Орускому дому при-
зрения (волость Ляэне-Вигула); Раплас-
кому центру социальной опеки (город
Рапла); Пейпсиверескому центру по уходу

(волость Пейпсивере); Карьякюласкому
социальному центру (волость Ляэне-Ха-
рью). На строительство с нулевым по-
треблением энергии - волости Мульги
(Мыйзакюла); городам Пярну, Пылва (2
здания),Тарту, Отепя; волостям Сетомаа
(Микитамяэ), Хийумаа (Хинду), Ляэне-
ранна (Коонга); городу Пылтсамаа (2
здания).

Помимо улучшения качества общей
услуги по уходу государство также пла-
нирует привести в порядок систему по-
печительства, сосредоточиться на модер-
низации организации долгосрочного ухо-
да. Цель – человек должен получать
услугу своевременно и в необходимом
объёме, независимо от его места прожи-
вания. Также важно уменьшить нагрузку
по уходу на семью, обеспечить людям,
которые ухаживают за своими близкими,
возможность совмещать работу и семей-
ную жизнь. Для этого представители ми-
нистерства совместно с экспертами из
этой сферы обсудят, как в будущем в
Эстонии необходимо организовывать
услуги по уходу, а также будут введены
необходимые изменения. 

Государство в этом году поддержало
адаптацию 806 домов призрения, а также
выделило деньги на создание 124 новых
мест услуг на сумму 1 485 000 евро. 

Анна ТИСЛЕР, советник по связям
с общественностью

Министерства социальных дел

По словам руководителя сферы обслу-
живания клиентов центра вспомогатель-
ных средств Invaru Катри Тийдо, если до
сих пор справку для получения вспомо-
гательного средства могли выдать только
семейные врачи и врачи-специалисты, то
начиная с этого июля эта возможность
распространяется и на медсестёр.

«Учитывая, что представительства на-
шего центра посещают ежемесячно более
10 000 человек, это изменение поможет
как многим нуждающимся в помощи и
членам их семей, так, надеемся, и нам
отныне быстрее решать проблемы наших
клиентов», - отметила Тийдо. 

Тийдо пояснила, что теперь медсёстры
могут выдавать необходимые справки
для приобретения или проката вспомо-
гательных средств с государственной
льготой для передвижения, а также под-
гузники, товары для туалета, подушки
для сиденья в инвалидной коляске и сред-
ства от пролежней. В то же время право
выдачи документов на определённые

вспомогательные средства по-прежнему
останется только у семейных врачей и
врачей-специалистов. Также такие справки
не сможет выдавать медсестра, которая
не прошла обучение от Департамента со-
циального страхования и Союза медсестёр
Эстонии на знание сферы вспомогатель-
ных средств.

«Для того, чтобы выданная справка
отвечала действительным нуждам паци-
ента и позже не пришлось бы ходатай-
ствовать о новой справке, нуждающемуся
в помощи или его близким нужно заранее
подумать о том, необходимо одно или
несколько вспомогательных средств. Для
этого стоит оценить ежедневную среду и
траектории движения пациента, обсудить
с врачом или медсестрой дальнейшие
перспективы своего здоровья», - советует
Тийдо. Также она подчеркнула, что для
приобретения вспомогательного средства
на льготных условиях необходимо убе-
диться в том, что записи врача или мед-
сестры о вспомогательном средстве со-

ставлены по возможности максимально
точно. 

Хотя выданная врачом или медсестрой
точная справка о необходимом вспомо-
гательном средстве поможет пациенту
получить государственную льготу, нельзя
забывать и о других необходимых доку-
ментах, которые нужны для льготного
приобретения вспомогательного средства.
«Необходимо помнить о том, что при об-
ращении в центр вспомогательных средств
у нуждающегося в помощи или его близ-
кого помимо справки или реабилитацион-
ного плана должны быть и удостоверяю-
щий личность документ, личная карта
вспомогательного средства, при наличии
— доказывающий признанное ограниче-
ние здоровья или потерянную трудоспо-
собность документ (например, карта лица
с ограниченными возможностями здо-
ровья, карта, подтверждающая сниженную
трудоспособность и пр.) и в случае мо-
лодого учащегося 18-26 лет — справка
из учебного заведения», - перечисляет
Тийдо.

«Призываю и близких оказывать по-
мощь и поддерживать тех членов семьи,
которым необходимо посетить врача или
побывать в центре вспомогательных
средств», - подчеркивает Тийдо. 

Кейу ВАЛГЕ,
инфоруководитель Центра 

вспомогательных средств Invaru

В социальной сфере
При поддержке государства будут 
построены энергоэффективные дома
призрения 
Государственный центр услуг поддержки (RTK) выделит на реновацию 10
домов призрения 2,26 миллиона евро и на строительство 11 домов с нулевым
потреблением энергии - 5,57 миллиона евро. Местные самоуправления могли
ходатайствовать о пособии на строительство новых домов призрения с
нулевым потреблением энергии и на реновацию старых домов для того,
чтобы сделать их энергетически эффективными. 

Медсёстры могут выдавать справки
о вспомогательных средствах
С 1 июля у всех медсестёр, которые прошли соответствующее обучение, по-
явилась возможность помочь пациентам с получением различных вспомога-
тельных средств, выдавая необходимую для этого справку, которая позволяет
получить вспомогательное средство с государственной льготой. 
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Лёгкая атлетика

И снова рекорд
С чемпионата Эстонии среди взрослых пред-
ставители силламяэского клуба «Калев» вер-
нулись с медалями.

Екатерина Миротворцева словно штампует
рекорды. Даже её тренер сбился со счёта, сколько
их установила спортсменка только в этом году.
Вот и с республиканского чемпионата Екатерина
вернулась с золотой медалью и с новым нацио-
нальным рекордом в спортивной ходьбе на 10
000 метров. Интересно, что Миротворцева прошла
десять километров быстрее мужчин. Ярослав
Ступников в этой спортивной дисциплине и на
той же дистанции был вторым среди мужчин.

Шесть медалей на двоих
В конце июля в Вильяндимаа прошло пер-
венство Эстонии по лёгкой атлетике среди
ветеранов.

В составе команды Нарвы выступали и сил-
ламмяэсцы. Людмила Иудина  первенствовала в
толкании ядра и метании копья, а в метании
диска у неё второе место. Николай Каширин в
метании копья и метании диска был вторым, а в
прыжках в длину - третьим.

Тяжёлая атлетика

Есть 280! 
На прошедшем Кубке Европы по пауэрлиф-
тингу успешно выступил силламяэский спорт-
смен Александр Никифоров.

Он был заявлен в дивизионе софт экипировки
стандарт. В жиме лёжа он одолел вес в 280 кг и
занял первое место.

Заграничные каникулы
Представители клуба «Dina» этим летом по-
участвовали в двух международных турни-
рах.

Александр Пятериков в составе команды
«Phoenix» (Йыхви) выступал на представительном
турнире в столице Белоруссии - Минске, а Кри-
стина Боротынская и Марта Панова - в составе
объединённой команды под эгидой клуба «Legion»
(Таллинн)  приняли участие в представительном
турнире в Хельсинки. «Лагионеры» дошли до
полуфинала, где уступили будущему победителю
турнира.

С середняком турнирной таблицы
клубом «Rae» (Харью) наши на вы-
езде сделали ничью - 1:1. У силла-
мяэсцев гол забил Даниил Дикопав-
ленко. Следующая игра была с одним
из лидеров - пярнуской командой
«Vaprus». Нашим не помогло даже
своё поле. В первом тайме шла, в
общем-то, равная борьба. На гол пяр-
нусцев силламяэсцы ответили голом
Дикопавленко. Правда, на перерыв
гости ушли, забив ещё один мяч. Во
втором тайме «Vaprus» отличился
также дважды. Итоговый счёт 4:1 в
пользу гостей. Игра на выезде против
аутсайдера турнира, каковой является
команда  «Vaprus» (Вяндра), особых
проблем силламяэсцам вроде бы не
сулила, но первый тайм, несмотря
на преимущество нашей команды,
завершился со счётом 1:1. У «калев-
цев» гол забил Никита Подлипский.
Во второй 45-минутке Влад Куко-
ненко вывел нашу команду вперёд,
а Подлипский закрепил успех - 3:1.
В минувшую субботу была одержана
победа в уездном дерби «Kalev» -
«Järve» (Кохтла-Ярве) - 4:2. Три мяча
забил Никита Подлипский, один –
Дмитрий Кангур. На текущий момент
силламяэская команда идёт в турнире
на третьем месте.

В классе  U-15 «Kalev» на своём
поле уступил претенденту на «золо-
то» - клубу «Laagri» (Харью). Равная
игра. Быстрый обмен голами в первом
тайме (у наших дублем отметился
Ярослав Черкасов). Во второй поло-
вине игры гости забили, а «калевцам»
не удалось - 2:3.

Основная команда клуба «Kalev»
начала второй круг чемпионата Эсто-
нии с выезда на дерби. Соперник -
«Narva Trans-2». Если матч и запом-
нился, то только благодаря обилию
жёлтых карточек. По ним счёт 4:4, а
по игре - 0:0. В следующем туре
«Kalev» принимал «Santos» (Тарту).
Соперник был из числа аутсайдеров
турнира, так что три очка нужно
было брать, что «калевцы» и сделали.
В первом тайме дважды забил Ва-
силий Кулик, ещё один в ворота гос-
тей отправил Даниил Дикопавленко,
во втором Василий Кулик и Алек-
сандр Кулик довели счёт до разгром-
ного - 5:0.  

В третьей лиге (группа «Ida»)
команда «Sillamäe» сначала встре-
тилась с клубом «Kadrina» на его
поле. Хозяева забили в концовке пер-
вого тайма и в начале второго. И вот
тут силламяэсцы словно проснулись:

дубль оформил Владислав Ильин, а
на 90-й минуте гол забил Илья Ивлев.
Победа была близка, но уже в ком-
пенсированное время хозяева счёт
сравняли - 3:3. Затем должна была
состояться игра с «Loo» на силла-
мяэской «поляне», но её не было.
Результат - гостям засчитано техни-
ческое поражение. В следующем
туре на выезде «Sillamäe» не без
труда выиграл у аутсайдера - команды
«Volta-3» (Таллинн). В первой поло-
вине игры Михаил Ильин вывел
нашу команду вперёд, но хозяева
сравняли счёт. Первые 25 минут вто-
рого тайма прошли весело, сначала
соперники обменялись голами - за
«Sillamäe» забил Илья Ивлев, затем
хозяева вышли вперёд, но тот же
Ивлев восстановил равновесие. По-
бедный мяч на счету Фёдора Уварова.
4:3 в пользу «Sillamäe».   

В классе U-13 игра «Järve» (Кохт-
ла-Ярве) - «Sillamäe» завершилась
со счётом 0:11.

Команда «Dina», выступающая в
классе U-12, на своём поле уверенно
переиграла таллиннский  «Legion»-
6:1. Голы у наших ребят забили Сте-
пан Большаков, Марта Панова (2),
Кристина Боротынская, Артём Брже-
зинский (2). 

В классе U-14 игроки клуба «Dina»
выступают в смешанной команде,
которая заявлена на турнир под эги-
дой йыхвиской команды «Phoenix».
На минувшей неделе она одержала
победу на своём поле над «Sport/Su-
ure-Jaani United» (Пыльтсамаа) со
счётом 7:3. Из силламяэсцев трижды
отличился Григорий Быстров.

Девушки из клуба «Dina» в составе
объединённой команды «Levadia»
(Таллинн) в очередном туре первен-
ства выиграли у команд Saku Sporting
(11:0, покер в матче сделала Кристина
Боротынская, хет-трик - Марта Па-
нова), «Vaprus kollane» (12:0, дубли
оформили Ксения Назарова, Кри-
стина Боротынская и Марта Панова),
«Tabasalu» (3:0, по голу забили Марта
Панова и Кристина Боротынская) и
«Vaprus must» (14:0).

В преддверии футзального сезона
в Силламяэ прошёл международный
турнир «DINA FUTSAL CUP 2019»,
где играли две нарвский команды,
силламяэская и московская. «Динав-
цы» в финале уступили 2:7 команде
«Ganza» (Нарва). Лучшим игроком
в нашей команде назван Андрей Гор-
нев.

Николай КЛОЧКОВ

Возобновились игры на первенство Эстонии в разных лигах. Первыми
из силламяэских команд борьбу в классе U-17 возобновил «Kalev».

Спорт
Футбол

После перерыва
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Это масштабное событие
выросло из идеи, которая
сначала предполагала орга-
низацию семи концертов в
семи городах Ида-Вирумаа в
течение семи дней. В рамках
нынешнего фестиваля, 21-го
по счёту, состоялось 15 кон-
цертов. Причём проходят они
в последние годы не только в
крупных Центрах культуры
городов. Нынешний фестиваль
особенно поражал разнооб-
разием адресов проведения:
Нарвская Александровская
церковь, отель и ресторан в
Тойла, кафе в Тойласком пар-
ке, Тойлаский порт, внутрен-
ний дворик отеля «Ноорус»,
парк при народном доме в

Сака, мыза Мяэтагузе и даже
котельная при шахтёрском
парке-музее в Кохтла-Нымме,
где меланхоличные мужские
песни исполнили Маргус
Пыльдсепп, Яанус Янтсон,
Марко Матвере. Были и дру-
гие интересные места, которые
далеко не всем идавирумаас-
цам были известны до этого
времени. 

Открывался фестиваль ро-
мантической музыкой на глав-
ной площадке - в Йыхвиском
концертном доме. Её исполнил
оркестр «Eesti Sinfonietta»,
объединивший ярких и твор-
ческих музыкантов, которые
уже долгие годы музицируют
вместе и выступали на пре-

стижных европейских пло-
щадках, таких, как Золотой
зал Венской филармонии,
Кёльнская и Санкт-Петербург-
ская филармонии. В испол-
нении оркестра под руковод-
ством дирижёра Йоханнеса
Пыльда прозвучала музыка
Чайковского, Грига. Закрытие
фестиваля состоялось тоже в
Йыхвиском концертном доме:
в исполнении группы эстон-
ских музыкантов Лембита Са-
арсалу, Олава Эхала, Айна
Агана, Тойво Унта и Тоомаса
Рулла и вокалистки Неле-Лийз
Вайксоо прозвучали популяр-
ные композиции, представ-
лявшие собой классику свинга

и поп-музыки. В Йыхвиском
концертном доме в фестиваль-
ные дни прошёл ещё один
концерт: публика слушала в
исполнении бельгийских му-
зыкантов произведения иран-
ских композиторов, прожи-
вающих в разных странах
мира. Концерт так и назывался
– «Вариации на персидские
темы».

За все фестивальные годы
ни разу не был обойдён вни-
манием организаторов и наш
город. Этим летом нас посетил
музыкальный коллектив «Ta-
nel Ruben & Victoria». В анон-
се к его выступлению зрите-
лям была обещана музыка,
создание которой было вдох-
новлено такими стилями, как
хаус, фанк, ритм-энд-блюз…
Силламяэская публика хорошо
откликалась на мелодичные
композиции, созданные Тане-
лем Рубеном и воспроизве-
дённые его командой муыкан-
тов и вокалисткой Викторией. 

Ежегодно фестиваль под-
держивают партнёры, в числе
которых местные самоуправ-
ления уезда, включая и гору-
правление  Силламяэ, ряд ре-
сторанов и отелей, фонд
«Культууркапитал», а также
NPM Silmet OÜ. Главные ор-
ганизаторы фестиваля – Йых-
виский концертный дом и
«Eesti kontsert», завершив фе-
стиваль «Музыка семи горо-
дов», уже готовятся к новому
концертному сезону, открытие
которого состоится в Йыхвис-
ком концертном домке 2 ок-
тября: выступит Санкт-Петер-
бургский симфонический фи-
лармонический оркестр. В
программе произведения Чай-
ковского и Рахманинова.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото с концерта в

Силламяэ 

Культура
От свинга до рока, от старинной
музыки до блюза
Разнообразную музыку можно было услышать на традиционном июльском фестивале
«Музыка семи городов».
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К чему я клоню? Прочи-
тайте для начала фото с за-
ставки. Внимательно прочи-
тайте! А теперь: на всю мо-
лодёжную ораву, если посни-
мать защитные доспехи с каж-
дого и отдать одному, то един-
ственный комплект (не более)
набрался бы. Между тем трю-
ки, которые ребята осваивали
и осваивают, весьма болез-
ненны при падениях. Про-
ехаться мягким местом по ас-
фальту или по нему же лок-
тями и коленями - удоволь-
ствие ещё то. Да, ребята растут
бойцами: никто не хныкал от
ушибов и даже потирал
«увечье» тайком, чтобы не по-
думали, что, мол, он «плакса».
Однако, увидь падения роди-
тели, думаю, призадумались
бы о том, что всё перечислен-
ное в списке доспехов - вещь
нужная.

О самой «Витой лестнице».
Идея симпатичная: познако-
мить и вдохновить молодёжь
на занятие скейтбордом, BMX-
фристайлом и кикскутерин-
гом.

Скейтборды - слово знако-
мое, а вот остальные - не всем.
Поэтому поясненим. BMX-
фристайл - вид экстремального
велоспорта. Первые велоси-

педы для трюков появились в
70-х годах прошлого века, а в
наши дни BMX уже является
олимпийским видом. Основ-
ные особенности BMX-байков
- маленькие колёса. На них
вы не найдёте переключателей
скоростей, используется толь-
ко одна звёздочка передач.
Тормозные системы зачастую
снимаются. Кикскутеринг -
направление трюковой езды
на самокате, когда на высокой
скорости исполняются голо-
вокружительные прыжки и
развороты.

Показательные выступле-
ния и мастер-классы в ходе
тура «Витая лестница» вели
известные спортсмены-экс-
тремалы из Эстонии и России.
Любителей они обучали трю-
кам, проводили соревнования,
а на память оставили кикер
(препятствие), на котором
можно будет в дальнейшем
тренироваться и шлифовать
свои навыки.

…Я, сопереживая, наблю-
дал, как самокатчики преодо-
левали планку. Для начала она
была установлена в пяти сан-
тиметрах над землёй, а потом
всё поднималась и поднима-
лась. Большинство участников
отсеялось на 50 сантиметрах.
«Профи» срезались на метро-
вой высоте. Скейтбордист одо-
лел высоту в 60 см.

«Команда тура - шесть че-
ловек. Показываем, учим, по-
могаем ребятам в ремонте тех-
ники. У меня любовь к скейту
пришла с любовью к девушке.
Она многое умела, а я был

новичком. Решил доказать,
что сумею лучше её кататься,
а потом пошло и пошло», -
сказал «СВ» один из участ-
ников тура Мамия Куршубадзе
(Таллинн).

Среди тех, кто пришёл по-
смотреть на профессионалов
и поучаствовать в соревнова-
ниях в Силламяэ, была всего
одна девочка. Она уже кое-
что умеет. «Туристы» отме-
тили её особым призом.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Говорю совершенно искренне: очень жаль, что среди зрителей силламяэского этапа тура «Витая лестница» было
мало родителей - раз-два и обчёлся. Не спорю, что день рабочий, и выбраться к скейт-площадке у спорткомплекса не
каждому доступно по времени, но попросили бы поприсутствовать хотя бы дедушек-бабушек…

Экстрим и молодость - 
это так естественно и сложно


